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七夕会

雅 玩

盛行于明清时期的笔筒，
因方便实用具有观赏性及独特
的文化品位，受到文人墨客们
青睐和追捧，成了案头必备的
文房雅物。前清词人朱彝尊在
《笔筒铭》中对笔筒功能云：
“笔之在案，或侧或颇，犹人
之无仪，筒以束之，如客得
家，闲彼放心，归于无邪。”
笔筒的形制从古至今，多

为圆筒直口直壁，口底相若形
状。随着工艺发展和艺人的奇
思妙想，也出现了少量方形、菱
形、多边形，还有不规则异形。
由于需求扩大和审美的多样
性，材质由当初瓷、竹、木为主，
逐渐增加了白玉、象牙、水晶、
剔红、金属、珐琅、紫砂等质地。
笔筒虽是文房用具中器型

变化最小，
却是装饰方

法最丰富的品种。当年各地瓷器
名窑、嘉定竹刻、广东牙雕、苏
作家具、京作玉雕均各显神通，
制作出了一批艺术水平高超，匠
心独具的精品。在小小的笔筒
上，或绘有
各色釉彩的
精美画作，
或赋予各种
巧夺天工的
雕琢，成了人们追求的心仪之
物，至今盛而不衰。
我收藏笔筒多年，其中有一

只看似木却非木，不像竹却是
竹，较为少见的翻簧笔筒，深得
我喜爱。这只高16厘米，长宽
各12厘米的方形笔筒，外形规
整，线角挺括，四面满工，底部
镶有菱形红木底座。画面采用浅
浮雕技法，娴熟细腻的刀功，刻
画出远山近水，层峦叠嶂、苍松

古树、石桥小舟，还有衣袂飘然
仙风道骨的人物，呈现虚实空
灵，古朴雅致的韵味。在不易察
觉的一角，还刻有“甲子年秋日，
王云”的落款。整个笔筒制作严

丝合缝，工
艺精湛，犹
如一块整料
制成。
我在宁

波奉化一位艺人处了解到，制作
一只翻簧笔筒工艺繁复，费工耗
时。首先要去山中挑取节长粗壮
的楠竹，削除表面竹青及中间部
分，仅留约0.5毫米内壁竹簧，
经高温蒸煮致使软化，然后将重
物压平后晾晒，使圆形竹簧变成
平面。其次将薄如片纸的竹簧粘
贴在竹木胎上，做到无缝无隙。
再以此为材，用传统木工技法制
成笔筒毛坯，进行细致打磨，使

其平整光
滑。最后
根据器物的造型，精心绘制图
稿，并施以不同的雕刻手法。整
个过程，要历经七道完整的工
序，最终才得以完成。
用这种工艺制作文房用具笔

筒，体现了翻簧竹刻工艺造型与
雕刻技艺的完美结合，淋漓尽致
地展现了竹清丽脱俗的风韵，典
雅高洁的内涵。在空气氧化作用
下，随着时间流逝，明丽柔和的
色泽逐渐变深，如同深褐琥珀，
会呈现出更加独具的迷人魅力。
翻簧制作工艺是我国特有的

独门工艺秘技，已成为国家级非
物质文化遗产项目。目前在浙江
黄岩、奉化，湖南邵阳等地，仅由
少数艺人掌握此技艺，且制作每
件作品工艺要求高，制作周期长，
数量极为有限，为识者所珍。

周进琪

文房雅物翻簧笔筒

这是我们劳模团丽水行的最后一顿
晚餐了，总工会的叶主席执意和我们同
桌。起先我们有些拘谨，话匣子打开
后，我们惊喜地得知叶主席算得上是国
内铃铛第一人。在一片惊呼声中，他如
数家珍地向我们介绍起来。
他说，世界铃铛的发源地在中国，

《诗经 ·周颂》里就有记载：“龙膝
扬扬，和铃央央。”铃铛，是吉祥
物，象征平安、思念。铃形体似
钟，内有铜舌，摇之发声；铛是铃
里面的舌头，用来撞击发声……
说着，他打开手机相册，给我们
看他收藏的铃铛，形式多样，大
小不一，国内外的都有。近30

年间，他收藏了2500多件。一
个铃铛一个故事，有的是铃铛本身的寓
意，有的是寻宝路上的坎坷经历。他兴
致勃勃地说，我们津津有味地听。
我们都好奇地问，怎么会喜欢上这

么冷门的东西？叶主席说：起初是单纯
的兴趣爱好，后来发现别有洞天，祖国
博大精深的文化，国与国间的交
流传播。现在，我最大的心愿是
办个博物馆，独乐乐不如众乐
乐，把铃铛文化发扬光大。叶主
席欣慰地笑了。我们几个纷纷邀
请他到各自单位开系列讲座，分享收藏
成果。他欣然允诺。
一顿饭，收获了干货满满的文化讲

座，开胃、开眼、开心。
曹老师又要交作业了。他提前把闹

钟设定为11:55，12:00准时发送。
今天是“印汇四方”第115期作品交

流，主题是：敬其尊爱其亲。12时一到，
几十枚“勾画了了”、主题一致、风格迥异
的篆章，风起云涌般出现在朋友圈。激
动人心的时刻到了：外行看热闹，内行看
门道。数以百计的点赞、评论，抚平了最
初的“惴惴不安”，曹老师如释重负。翻
看他之前的作品：1月15日，“与梅并作
十分春”；1月1日，“瑞气常臻”；12月15

日，“静水流深”；12月1日，“筑室松
下”……我不禁佩服出题人的兰心蕙质，
以及答题者的执着坚守。
我说半个月一发，眨眼间的事，下期

的主题定了吗？他说定了，是李清照《永
遇乐 ·落日熔金》中的“染柳烟浓”。于是
我们一起读诗：“落日熔金，暮云合璧，人
在何处？染柳烟浓，吹梅笛怨，春意知几
许？元宵佳节，融和天气，次第岂无风
雨？来相召、香车宝马，谢他酒朋诗侣
……”元宵佳节，日暮月上时分，平日的

酒朋诗侣，盛装相邀，出游逛灯，
李清照不愿像当年“铺翠冠儿，
捻金雪柳”笑语盈盈暗香去，宁
肯在家听听人家笑语，“不如
向、帘儿底下，听人笑语”。经
历了人生的繁华与苍凉，两鬓斑
白的李清照，早已没有了年轻时
的咋咋呼呼，波澜不惊中，难掩
一腔凄怨，满腹辛酸。人在何

处？春意知几许？次第岂无风雨？惨淡
的三问，反映了她经历了国家和个人的
巨劫之后，自此便怀着世事难料、横祸
随来的疑惧。这三问，也像小锤子，叩
击着读者的心。“奇文共欣赏，疑义相
与析”，心有戚戚焉。曹老师除了命题

之作，拟治一方“春意知几
许”，我建议他刻“酒朋诗侣”。
这一番讨论后，我想到了一

个词——“情致”。
汪曾祺说：“人活着，就得

有点兴致。我不会下棋，不爱打扑克、
打麻将，偶尔喝了两杯酒，一时兴起，
便裁出一张宣纸，随意画两笔。所画多
是《芳春》——对生活的喜悦。”
南朝刘义庆《世说新语 · 文学》：

“其夜清风朗月，闻江渚间估客船上有
咏诗声，甚有情致。”
由此可见，情致是多方面的——可

以是琴棋诗书画的阳春白雪，也可以是
“买汏烧”富有烟火气的下里巴人。有
人喜欢缝纫、烹饪，有人喜欢淘宝、收
藏，有人喜欢摄影、旅游，有人喜欢花
鸟虫鱼、吟风赏月，不一而足。总之，
情致不分高低贵贱，只求给当事人带来
精神的愉悦和满足。
王羲之在《兰亭集序》中所说：“天

朗气清，惠风和畅，仰观宇宙之大，俯
察品类之盛，所以游目骋怀，足以极视
听之娱。”这大概是情致的境界吧。
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多年的临床工作，让我对医生的内涵有了更多的
理解。如果在判断上错了，就可能造成误诊误治，会
给患者带来终生遗憾或酿成大祸。所以，我在接诊
中，坚持仔细再仔细，在患者同病异症、同症异病面
前，如何去伪存真，根据蛛丝马迹寻找疾病的元凶，

对临床医生是不小的挑战和考验。
49岁的张先生曾罹患肝炎，在一

次体检时血液化验发现肿瘤指标CEA

（癌胚抗原）轻度增高，按照常理，这项
检查指标异常是和消化系统肿瘤有关。
此后，在一年半的随访时间里，张

先生“认真”做了3次腹部CT检查、5

次肠镜和5次胃镜检查，均未见异常。
张先生想到自己年轻时生过“甲

亢”，现在会不会仍有什么病变？他就试
着到内分泌代谢科就诊，超声检查发现
他颈部甲状腺有个小包块。内分泌代谢
科的医生约我去会诊，了解了张先生的
病史后，我仔细检查触摸，发现他的左颈

部确实可触摸到一个大约10?15mm的无痛肿块。
由于CEA升高主要与胃肠道肿瘤特别是肠癌相

关，一般与甲状腺结节无关。张先生已做了多次胃镜
肠镜检查排除了胃肠道肿瘤，但是，我不放心，为什
么他的CEA升高？总应该有个解释吧？我对他实话
实说：给我一点时间，我需要查找资料求证：一种很
少见的甲状腺髓样癌，约占甲状腺癌1%-2%，早期

即可分泌降钙素入血，疾病进展时还可
分泌CEA。
我通知张先生进一步检查，发现其

降钙素也同时升高；CT检查发现左侧
甲状腺10?12mm实性占位，于是高度

怀疑张先生患的是甲状腺髓样癌引起CEA升高。当
时国内甲状腺细胞学穿刺还没有推广，我和团队同仁
拟定了治疗方案，为他实施了“双侧甲状腺全切术＋
左侧中央区淋巴结清扫术”。
术中冰冻和病理切片检查证实张先生患“左侧甲

状腺髓样癌”（8?9?8mm），淋巴结尚未见转移，属
于早期癌症。张先生手术治疗规范及时，术后恢复良
好，随访十多年至今亦正常。
一位曾有胃出血史经胃镜检查考虑早期胃癌的老

年患者转诊到我院时，病人诉伴有便血和肛门不适，
遂做简单肛门指检发现患者合并直肠癌，同时施行了
胃癌和肠癌手术。其实，老年患者合并两个以上重要
疾病并不少见，如果医生仔细些就可以给予患者更多
的帮助，减少漏诊的发生。
人体功能是复杂的，各系统和各部位分工精细又

相互协作相互影响；患病是复杂多样的，“看病”是
需要医患双方的仔细，一定要耐心询问病史，认真体
检，合理利用化验和检查，仔细琢磨分析，辨别真伪
和因果关系，努力做到精准诊断，防止漏诊误诊。医
生面对的是一个个活生生的生命，生命的宝贵决定了
医生的责任实在是很重的。
（作者为上海市第六人民医院普外科教授）

樊
友
本

做
医
生
就
得
仔
细

现在的春天不如过去
的春天热闹了。春天前，
我还是两头跑，一是向南
去看看老母，一是向北去
看看孙囡。回老家，看见
老家的路上多了不少人，
这些人都穿红戴绿，认识
的不认识的，脸上都笑眯
眯，打个招呼又快又响，我
就知道这是春天到来的缘
故，算是一种春意。而在
镇上小区里，发现停着的
车少了，车位空了许多，走
动的人不多，有点冷清。
听人说，少的那部
分人各自去了乡
下，主要是回故乡
看爷娘。我想我也
是，除夕、年夜饭、
年初一，我到哪个地方去
过，也是每年都要思考的。
记忆中的春天，最开

心的事情是饭可以不限量
了，可以撑着吃。这个人
就是怪，镬子里米饭越是
少越是想多吃，越是多越
是不想吃。饭如此，菜
呢？父亲烧了一碗红烧
肉，浓油赤酱，耀眼闪亮，
端上了桌面，我们几个孩
子一看眼睛就发绿，就差
口水没有流，心里想“啊
呜”一口吃一块。但是，看
看父亲铁板一块的脸，看

看母亲无可奈何的脸，我
们就不敢提筷去夹肉。我
到现在还记着，吃肉伸筷
子，伸向大一点的肉，还是
伸向小一点的肉，什么时
候伸不要紧，什么时候伸
会遭父亲的筷子赶，父母
可以一句话也不说，我们
都可以从他们的脸色，眼
睛里看得出情势的。
其实，所有的春天，

父母都是极力想改善生活
的。其他不说，父亲到海
里的滩涂上去垦青蟹、钩

蛏子、摸海鱼，
到海里捕飞鸟便
是很好的例证。
母亲在叮嘱我们
洗澡时，突然像

变戏法一样给我们拿出新
衣、新棉鞋也是个例证。
话说，黄连树下弹琴苦中
作乐，我们的日子还不是
黄连树，但会作乐是事
实。比如到仓库捉麻雀、
捉迷藏，实在没地方躲就
躲在牛棚、猪棚里，与牛猪
在一起，不嫌臭；有时将柴
垛挖个洞，躲在柴垛里的
洞里；还要去河面踏冰，在
冰上像削水漂一样扔瓦
片、三角砖块，比赛谁扔得
远……什么都去玩，玩到
天黑，玩到一身水一身

泥。母亲喊了几次吃饭，
我们假装没听见，硬是把
力气用光，到肚皮空落落
才回家。回家就像饿死鬼
投胎，吃饭像扫地，稀里
哗啦，两三分钟就吃好。
饭到这个时候吃就特香。
春天让人想到的好处

很多，最大的恐怕就是自
由自在。平时我们的玩
耍，心里是有时间定规的，
因为要烧夜饭，要割猪草、
羊草。只有到了春天，这
些活儿父母包掉了，连喂
猪也是，虽然父母要春
播。我脑子里有个观念，
春天就是放假，就是不做
家务事。我们几个孩子，
想去县城，想看看县城是
什么样子，县城里的孩子
是什么样子，特别是女孩
子。说去就去，我们五六
人，还带了个同龄女孩去
了县城。那天回来晚了，
连公共汽车都没有了，只
好跑步回家，到钱桥镇上
已经半夜，我们跑不动了，
靠在镇上商店的排门上打
盹。我们的父母都来了，
他们手里拿着手电筒，照
着我们每个人的脸上……
春天的日子，总要碰

到几天下雪、落雨的日子，
但我们照样有出有进，只
顾着自己开心，早晨一身
新衣服出门，神奇了得，回
来时布眼子都看不出了，
像是地洞里爬出来，跨进
家门，衣裳一脱一扔，吵着
让母亲换新衣新裤，嚷着

要暖饭，余下的就想睡觉。
有一天晚上，吃得咸

了喝多了水，半夜想尿
尿，下床看见客堂的灯还
亮着，轻轻拉过门，看见
母亲还在那里忙着。一个
金黄的脚炉，脚炉盖是掀
开的，能看见一丁点火
星。母亲支着几根木条，
那上面放着我的衣服，母
亲捏了捏衣裳，将衣服翻
过去翻过来。脚炉的旁边
是我的棉鞋，母亲将鞋口
对着脚炉，不多时，棉鞋
就透出湿气的烟雾。这些
都是我明天要穿要着的东
西，我的眼睛有点酸，衣
服一直干着，原来是母亲
晚上烘干的。如今脚炉不
在了，母亲唯一让我知道
的事情是：那脚炉是母亲
嫁到高家时带来的嫁妆。

高明昌过往的春天

我第一次接触塑料大约是在
1956年，那时中苏友好大厦（即今
上海展览中心）落成才一年多，上海
第一届塑料展览会在那里举行。我
有幸得到一张入场券，参观完出来
时，每位观众都发到了一块六角形、
透明的塑料纪念牌，我珍藏了很久。
塑料最早由英国人帕克斯在

19世纪50年代发明。1909年，美国
的贝克兰首次人工合成了酚醛塑
料。11年后，又一种氨基塑料诞
生。塑料由于加工方便成本低，制
品轻巧不生锈，透明耐磨易
着色等特性，一面世就大受
欢迎。塑料的广泛应用就
像一把双刃剑一样。塑料
遍布在我们生活中的各个
角落乃至全球，同时，大量的塑料垃
圾也产生了。人们把塑料垃圾埋入
土里，因为塑料很难自然降解，埋在
地下几百年也不会腐烂。土壤的性
能遭到破坏，植物很难生长；不少国

家采取了焚烧的做法，但塑料垃圾
在焚烧时会产生大量有毒的气体，
对人体、环境都有很大影响。
我的朋友阿酷是搞潜水训练

的，他带过许多潜水爱好者到国内
和东南亚一些国家潜水。近些年
来，美丽的海底世界，塑料垃圾不断

地在增长，海底生态、海洋生
物深受其害。他还给我看了
他拍的照片，海底和沙滩上
有很多塑料口罩、手套、塑料
袋、塑料垃圾……在冰雪覆

盖的南极大陆，最深的马里亚纳海
沟，也发现了微塑料的身影。科研
人员在金枪鱼、龙虾等海洋生物的
体内也发现了塑料颗粒，研究人员
报告称，这些塑料颗粒很难排出体

外，有一些直径比较小的塑料，还
会进入血液循环，进入人的食物
链，在人类的排泄物中也检测出
多达九种微塑料……
面对以上塑料垃圾污染地

球、污染环境的状况，世界各国都
在加强对塑料行业的监管，要求塑
料行业生产逐步向绿色低碳化、环
境友好化、规模化、规范化转变。
塑料产品将向可降解、无害化转
变。我欣喜地注意到，我国现在用
的一些塑料制品已是可降解的，埋
在地下几个月就能降解。在土里，
微生物可以帮忙，但海里因为盐分
太高降解很难。科学家们正在不断
试验，争取让塑料垃圾既可以在土
里，也可以在海里尽快降解。
“地球只有一个”，对待塑料，我

们也应扬长避短。特别在塑料袋使
用上，尽量用环保布袋代替，减少塑
料垃圾。人人以主人翁心态出发，
为保护地球、保护环境做贡献。

潘与庆

爱恨交加话塑料

职场犯忌：错位、越位、抢位。

郑辛遥


